

SENSIBILITÉ DU TEST IMMUNOLOGIQUE DANS LA DÉTECTION DES CANCERS INVASIFS DANS LE CADRE DU PROGRAMME DE DÉPISTAGE DU CANCER COLORECTAL EN ISÈRE (2015-2018)

// SENSITIVITY OF THE IMMUNOCHEMICAL TEST FOR DETECTING INVASIVE CANCERS WITHIN THE COLORECTAL CANCER SCREENING PROGRAM IN FRENCH DEPARTMENT OF ISÈRE (2015-2018)

Florence Poncet¹ (fponcet@registre-cancers-38.fr), Marine Lhotte², Catherine Exbrayat², Arnaud Seigneurin^{1,3}, Patricia Delafosse¹

¹ Registre du cancer de l'Isère, Grenoble

² Centre régional de coordination des dépistages des cancers Auvergne-Rhône-Alpes – site de l'Isère, Meylan

³ Université Grenoble Alpes, Centre national de la recherche scientifique (CNRS), Laboratoire de recherche translationnelle et innovation en médecine et complexité (TIMC), Centre hospitalier universitaire (CHU) Grenoble Alpes, Grenoble

Soumis le 15.09.2025 // Date of submission: 09.15.2025

Résumé // Abstract

Le test immunologique fécal (FIT) est utilisé dans le cadre du dépistage organisé du cancer colorectal (DOCCR) en France depuis 2015 afin de réduire l'incidence et la mortalité liées à ce cancer. Cependant, certains cancers, appelés cancers d'intervalle, peuvent survenir dans les deux années qui suivent un test négatif. Les objectifs de cette étude étaient d'évaluer la sensibilité du FIT et de décrire les caractéristiques des cancers d'intervalle.

Une étude rétrospective a été menée chez les participants au DOCCR dans le département de l'Isère entre 2015 et 2018. Les données du dépistage ont été croisées avec celles du registre du cancer pour identifier les cancers d'intervalle. La sensibilité du FIT a été calculée, et une régression logistique multivariée a identifié les facteurs associés à ces cancers particuliers.

Parmi 233 202 tests réalisés, 516 cancers ont été dépistés après un FIT positif, 118 cancers d'intervalle ont été diagnostiqués dans les deux années suivant un FIT négatif, et 5 après un FIT non analysable non refait. La sensibilité globale du FIT était de 80,8%. Elle était plus élevée pour les tumeurs coliques distales (91,8%) que pour les tumeurs proximales (70,7%) et les localisations rectales (78,0%). Les cancers d'intervalle étaient plus souvent diagnostiqués à un stade avancé. En analyse multivariée, une localisation proximale (odds ratio, OR=4,3) ou rectale (OR=3,3) était significativement associée à un risque accru de cancer d'intervalle.

Le FIT montre une bonne sensibilité globale, mais il est moins performant pour les localisations coliques proximales et rectales.

The fecal immunological test (FIT) has been used in organized colorectal cancer screening (DOCCR) in France since 2015 in order to reduce the incidence and mortality associated with this cancer. However, some cancers can occur within two years after a negative FIT, known as interval cancers. The objectives of this study were to evaluate the sensitivity of the FIT and to describe the characteristics of interval cancers.

A retrospective study was realized among DOCCR participants in the Isère department between 2015 and 2018. Screening data were matched with cancer registry data to identify interval cancers. FIT sensitivity was calculated, and a multivariate logistic regression identified factors associated with interval cancers.

Among 233,202 tests performed, 516 colorectal cancers were detected after a positive FIT, 118 interval cancers were diagnosed within two years of a negative FIT, and 5 with cancers following an unprocessed FIT that was not repeated. The overall sensitivity of FIT was 80.8%. Sensitivity was higher for distal tumors (91.8%) compared to proximal colon tumors (70.7%) and rectal cancers (78.0%). Interval cancers were more frequently diagnosed at an advanced stage. In multivariate analysis, proximal location (odds ratio=4.3) and rectal location (OR=3.3) were significantly associated with an increased risk of interval cancer.

FIT demonstrates good overall sensitivity but remains less effective for proximal and rectal locations.

Mots-clés : Cancer colorectal, Dépistage, Test immunologique fécal, Cancer d'intervalle, Sensibilité

// Keywords: Colorectal cancer, Cancer screening, Fecal immunochemical test, Interval cancer, Sensitivity

Introduction

Le cancer colorectal (CCR) est un problème de santé publique majeur. En France, en 2023, le nombre de nouveaux cas est estimé à 47 582 dont 26 212 chez

les hommes et 21 370 chez les femmes. Il s'agit du troisième cancer le plus fréquent chez l'homme, après ceux de la prostate et du poumon, et du deuxième chez la femme, après le cancer du sein¹. Chaque année, ce cancer est responsable de plus de

17 000 décès soit environ 9 000 chez les hommes et 8 000 chez les femmes. Il représente ainsi la deuxième cause de mortalité par cancer chez les hommes, et la troisième chez les femmes².

Afin de réduire l'incidence et la mortalité liées à ce cancer, un programme national de dépistage (DOCCR) a été mis en place. Il s'adresse aux personnes âgées de 50 à 74 ans considérées comme à risque moyen de développer un CCR. Les personnes à risque moyen de développer un cancer colorectal sont les personnes ne présentant ni symptômes, ni antécédents personnels ou familiaux d'adénome, de cancer ou de maladie touchant le côlon ou le rectum, ni facteurs de risques particuliers. Le DOCCR consiste à effectuer, tous les deux ans, un test de recherche de sang occulte dans les selles. En cas de test positif, une coloscopie doit être réalisée³. Jusqu'en 2015, un test au gaïac était utilisé, puis il a été remplacé par un test immunologique fécal (FIT) reposant sur des anticorps spécifiques à l'hémoglobine humaine plus performant et plus simple à réaliser. Ce changement de test a été motivé par des études démontrant la supériorité du FIT en termes de détection des cancers et des lésions précancéreuses, ainsi que par son impact sur la réduction de la mortalité liée au CCR⁴⁻⁶. Néanmoins, certains cancers échappent encore à la détection et surviennent entre deux tests de dépistage. Ces cancers d'intervalle sont diagnostiqués après un test de dépistage négatif et avant la réalisation du test suivant, soit dans l'intervalle des deux ans.

La fréquence de ces cancers d'intervalle permet d'évaluer la sensibilité du FIT, un indicateur important de sa performance diagnostique.

Les objectifs de cette étude étaient d'évaluer la sensibilité du FIT utilisé dans le cadre du DOCCR et de décrire les caractéristiques des cancers d'intervalle dans le département de l'Isère. Ce département a été l'un des premiers à mettre en place le dépistage organisé des cancers colorectaux (depuis 1991 pour les femmes et en 2002 pour l'ensemble de la population).

Matériel et méthode

Population étudiée

Cette étude rétrospective a porté sur les personnes ayant participé au DOCCR dans le département de l'Isère entre le 1^{er} mai 2015 (date de remplacement du test Hémoccult par le FIT) et le 31 décembre 2018, âgées de 50 à 74 ans lors de la réalisation du FIT, quel que soit le résultat, et pour lesquelles un CCR a été diagnostiqué dans les deux années suivant la participation au dépistage.

En cas de FIT positif, une coloscopie diagnostique devait être réalisée et toute lésion identifiée faisait l'objet d'une analyse anatomopathologique. En cas de FIT négatif, un diagnostic de CCR pouvait être posé secondairement, à la suite le plus souvent de la présence de symptômes conduisant à une prise en charge suivie d'une confirmation histologique.

Recueil des données

Les données relatives au dépistage étaient issues du Centre régional de coordination du dépistage des cancers d'Auvergne-Rhône-Alpes (CRCDC-Aura). Elles comprenaient la date de réalisation du FIT, son résultat (positif, négatif ou non analysable), sa valeur en microgramme d'hémoglobine/g de selles ($\mu\text{g Hb/g}$ de selles) ainsi que le rang de participation au DOCCR (1^{re} participation ou ultérieure).

Le FIT utilisé en France est l'OC-Sensor et le seuil de positivité a été fixé à 30 $\mu\text{g d'hémoglobine/g de selles}$.

Les données concernant les tumeurs ont été obtenues à partir du Registre du cancer de l'Isère. Elles incluaient la date de diagnostic du CCR, la localisation de la tumeur et le stade au diagnostic selon la classification TNM.

La localisation tumorale a été classée en trois catégories : proximale (tumeurs situées entre le caecum et l'angle splénique inclus), distale (tumeurs localisées entre le côlon descendant et la jonction recto-sigmoïdienne) et rectale.

Les données du CRCDC-Aura et du Registre du cancer de l'Isère ont été appariées à l'aide du package R « Concordant Search » développé par Francim à partir des variables suivantes : nom, prénom, nom de jeune fille, date et lieu de naissance. Les appariements incertains ont été revus et validés manuellement.

Un CCR était considéré comme dépisté lorsque son diagnostic faisait suite aux investigations réalisées dans les deux ans après un test FIT positif. Les CCR diagnostiqués dans les deux années après la réalisation d'un test négatif ou non analysable non refait étaient qualifiés de cancers d'intervalle. Les cancers survenus après un test positif et une coloscopie négative n'ont pas été inclus dans l'analyse.

Seuls les carcinomes invasifs ont été inclus dans l'étude, les types histologiques rares (sarcomes, lymphomes, tumeurs neuroendocrines) ont été exclus.

Critère de jugement

Le critère de jugement principal était la sensibilité du programme de dépistage, calculée selon la formule suivante :

$$\text{Sensibilité} = \frac{\text{nombre de cancers dépistés}}{\text{nombre de cancers dépistés} + \text{nombre de cancers d'intervalle}}$$

Analyses statistiques

Les variables catégorielles ont été décrites en effectifs et pourcentages et les variables continues en moyennes (\pm écart-type) ou médiane selon la distribution des variables. Les comparaisons entre les groupes ont été effectuées à l'aide du test du Chi² ou du test exact de Fisher pour les variables catégorielles et un test t de Student ou un test de Mann-Whitney pour les variables quantitatives.

Une analyse multivariée par régression logistique a été réalisée afin d'identifier les facteurs associés à la survenue d'un cancer d'intervalle. Les variables incluses dans le modèle étaient l'âge lors de la

réalisation du test (en classes de 5 ans), le sexe, le rang de participation et la localisation tumorale. Le stade au diagnostic n'a pas été inclus dans l'analyse multivariée car il ne constitue pas un facteur explicatif de la survenue d'un cancer d'intervalle. Il reflète l'avance au diagnostic des cancers dépistés par rapport aux cancers d'intervalle et correspond à une conséquence du mode de détection plutôt qu'à une cause. La sélection des variables dans le modèle final a été effectuée selon une procédure ascendante et la comparaison des modèles a été réalisée à l'aide du test du rapport de vraisemblance. Les résultats sont présentés sous forme d'odds ratio (OR) avec leurs intervalles de confiance à 95% (IC95%).

Un seuil de significativité statistique de $p<0,05$ a été retenu pour l'ensemble des analyses.

Les données ont été analysées à l'aide du logiciel Stata version 16.1® (StataCorp LP, Texas, USA).

Éthique et protection des données

Les données nominatives utilisées pour l'appariement ont été traitées dans le strict respect de la confidentialité. Elles ont été stockées de manière sécurisée et pseudonymisées après l'appariement.

Les travaux d'évaluation du dépistage font partie des missions déclarées du Registre du cancer de l'Isère CNIL n°982002 V 5.

Résultats

Population étudiée

Entre le 1^{er} mai 2015 et le 31 décembre 2018, un total de 233 202 FIT ont été réalisés. Le taux de positivité du FIT était de 3,9%. Les femmes représentaient 53,9% des participants et l'âge moyen des personnes ayant effectué le test était de 61,5 ans ($\pm 7,1$ ans ; 61,4 ans ; $\pm 7,2$ ans pour les hommes et 61,6 ans ; $\pm 7,1$ ans pour les femmes).

Parmi l'ensemble des participants, 516 cancers invasifs colorectaux ont été détectés à la suite d'un FIT positif, 118 cancers d'intervalle ont été diagnostiqués dans les deux années suivant un FIT négatif, et 5 avec un test non analysable non refait.

Sensibilité et cancers d'intervalle

Les cancers d'intervalle représentaient 0,05% des tests négatifs ou non analysables non refaits et 19,2% des CCR identifiés au sein de la population dépistée.

Le tableau 1 décrit les caractéristiques des cancers dépistés et des cancers d'intervalle et le tableau 2 la sensibilité du FIT.

La sensibilité globale du FIT était de 80,8%. Une tendance à une sensibilité plus élevée était observée chez les hommes, 82,6% pour 77,8% ($p=0,13$) chez les femmes.

Elle ne variait pas de manière significative en fonction de l'âge ($p=0,12$) bien qu'elle tende à diminuer chez les personnes plus âgées.

Tableau 1

Caractéristiques des cancers dépistés et des cancers d'intervalle

	Cancer dépisté	Cancer d'intervalle	p-value
	N=516	N=123	
Sexe			0,13
Homme	323 (62,6%)	68 (55,3%)	
Femme	193 (37,4%)	55 (44,7%)	
Âge (en classes)			0,12
50-54	49 (9,5%)	7 (5,7%)	
55-59	77 (14,9%)	10 (8,1%)	
60-64	93 (18,0%)	21 (17,1%)	
65-69	148 (28,7%)	41 (33,3%)	
≥70	149 (28,9%)	44 (35,8%)	
Rang de participation			0,07
1 ^{re} participation FIT	119 (23,1%)	19 (15,4%)	
Participation ultérieure	397 (76,9%)	104 (84,6%)	
Localisation tumorale			<0,001
Côlon proximal	157 (30,4%)	65 (52,8%)	
Côlon distal	224 (43,4%)	20 (16,3%)	
Rectum	135 (26,2%)	38 (30,9%)	
Stade au diagnostic			0,006
I	222 (43,0%)	41 (33,3%)	
II	108 (20,9%)	24 (19,5%)	
III	124 (24,0%)	30 (24,4%)	
IV	58 (11,2%)	23 (18,7%)	
Inconnu	4 (0,8%)	5 (4,1%)	

FIT : test immunologique fécal.

Tableau 2

Sensibilité du FIT

	Sensibilité	IC95%
Sexe		
Homme	82,6%	[78,5-86,2]
Femme	77,8%	[72,1-82,8]
Âge (en classes)		
50-54	87,5%	[75,9-94,8]
55-59	88,5%	[79,9-94,3]
60-64	81,6%	[73,2-88,2]
65-69	78,3%	[71,7-84,0]
≥70	77,2%	[70,6-82,9]
Rang de participation		
1 ^{re} participation FIT	86,2%	[79,3-91,5]
Participation ultérieure	79,2%	[75,4-82,7]
Localisation tumorale		
Côlon proximal	70,7%	[64,3-76,6]
Côlon distal	91,8%	[87,6-94,9]
Rectum	78,0%	[71,1-84,0]

FIT : test immunologique fécal ; IC95% : intervalle de confiance à 95%.

Aucune différence statistiquement significative de sensibilité n'a été observée entre les personnes participant pour la première fois au DOCCR et celles ayant déjà participé ($p=0,07$).

La localisation tumorale influençait la sensibilité. Les cancers du côlon distal présentaient une meilleure sensibilité (91,8%), suivis du rectum (78,0%) et du côlon proximal (70,7%, $p<0,001$).

Les cancers d'intervalle étaient diagnostiqués à un stade plus avancé, avec plus de stades IV (18,7% versus 11,2%) et moins de stades I (33,3% vs 43,0%).

Délai diagnostic

Le délai médian entre le test et le diagnostic était de 2,4 mois pour les cancers dépistés et de 16,3 mois pour les cancers d'intervalle et deux tiers (66,7%) des cancers d'intervalle étaient diagnostiqués plus d'un an après la réalisation du FIT.

Valeur du FIT pour les cancers d'intervalle

Un taux de sang dans les selles inférieur à 10 µg/g de selles était observé dans 61,0% des cas, tandis que 23,7% avaient un taux entre 10 et 20 µg/g de selles et 15,3% entre 20 et 30 µg/g de selles. Aucune différence

statistiquement significative de concentration n'a été observée selon le sexe ($p=0,28$), l'âge ($p=0,55$), la localisation ($p=0,83$) et le stade au diagnostic ($p=0,94$).

L'impact d'une modification du seuil de positivité du FIT sur les performances du test a été évalué (tableau 3). L'abaissement du seuil de 30 µg Hb/g à 20 µg Hb/g permettrait une augmentation modérée de la sensibilité (+2,8%), se traduisant par 18 cancers supplémentaires dépistés. Cette amélioration s'accompagnerait d'une hausse de 32% du nombre de coloscopies.

La réduction plus importante du seuil à 10 µg Hb/g augmenterait la sensibilité à 87,9%, mais s'accompagnerait d'une diminution de la spécificité à 91,9%. Ce seuil permettrait d'éviter 46 cancers. Cependant, cette baisse du seuil de positivité entraînerait plus de 10 000 coloscopies supplémentaires soit une augmentation de 113%.

Facteurs associés au risque de cancer d'intervalle

En analyse multivariée (tableau 4), le sexe (OR=1,4 ; IC95%: [0,9-2,1] ; $p=0,21$) et l'âge au diagnostic ($p>0,3$ pour toutes les classes d'âge) n'étaient pas

Tableau 3

Performances du FIT en fonction du seuil de positivité

Seuil (µg Hb/g)	Taux positif	Sensibilité	Spécificité	Cancers évités	Coloscopies supplémentaires
30 actuel	3,9%	80,8%	96,3%		
20	5,2%	83,6%	95,0%	18 (14,6%)	2 934 (32%)
10	8,3%	87,9%	91,9%	46 (37,4%)	10 304 (113%)

µg Hb/g : microgramme d'hémoglobine par gramme (de selles).

Tableau 4

Facteurs associés au diagnostic de cancer d'intervalle – Analyse multivariée (odds ratio bruts et ajustés)

	OR bruts	IC95%	OR ajustés	IC95%
Sexe				
Homme	1		1	
Femme	1,4	[0,9-2,0]	1,4	[0,9-2,1]
Âge (en classes)				
50-54	1		1	
55-59	0,9	[0,3-2,5]	0,8	[0,3-2,0]
60-64	1,6	[0,6-4,0]	1,1	[0,5-2,8]
65-69	1,9	[0,8-4,6]	1,3	[0,6-3,1]
≥70	2,1	[0,9-4,9]	1,4	[0,6-3,2]
Rang de participation				
1 ^{re} participation	1			
Participation ultérieure	1,6	[0,9-2,8]		
Localisation tumorale				
Côlon distal	1		1	
Côlon proximal	4,6	[2,7-8,0]	4,3	[2,5-7,5]
Rectum	3,2	[1,8-5,6]	3,3	[1,8-5,9]

IC95% : intervalle de confiance à 95% ; OR : odds ratio.

significativement associés à la survenue d'un cancer d'intervalle. Par contre, une localisation proximale du cancer (OR=4,3 ; IC95%: [2,5-7,5] ; p<0,001) ou rectale (OR=3,3 ; IC95%: [1,8-5,9] ; p<0,001), comparée à une localisation distale, était significativement associée à un cancer d'intervalle plutôt qu'à un cancer détecté par le dépistage. Le rang de participation n'a pas été retenu dans le modèle final, son inclusion dans le modèle multivarié n'améliorait pas significativement l'ajustement.

Discussion

Cette étude en population générale a permis d'évaluer la sensibilité du FIT dans le département de l'Isère. Elle confirme la bonne sensibilité globale du FIT de 80,8%.

Ces résultats sont conformes à ceux rapportés dans d'autres études⁷, notamment celle réalisée récemment dans le département du Finistère qui indiquait une sensibilité à 80,5%⁸.

Le FIT a montré une sensibilité nettement supérieure à celle du test au gaïac utilisé auparavant⁹. Une étude antérieure menée sur la période 2002-2006 dans le département de l'Isère avait montré une sensibilité de 48,4%¹⁰.

Certaines études suggèrent une meilleure sensibilité du FIT chez les hommes^{11,12}. Cette tendance se retrouve dans notre étude, mais n'était pas significative (82,6% vs 77,8%). Ce résultat était également observé dans l'étude réalisée dans le département du Finistère⁸.

La localisation tumorale joue un rôle majeur dans la non-détection des cancers par le FIT. Dans notre étude, les tumeurs situées dans le côlon proximal présentaient un risque quatre fois plus élevé d'être des cancers d'intervalle et les cancers rectaux étaient environ trois fois plus susceptibles d'échapper à la détection du FIT par rapport aux cancers distaux.

Ces résultats sont cohérents avec la littérature, qui suggère plusieurs facteurs pouvant expliquer la moindre sensibilité du FIT. Pour les tumeurs proximales un saignement plus faible ou intermittent, une dégradation de l'hémoglobine liée au temps de transit, une croissance tumorale plus rapide, ainsi que des caractéristiques moléculaires spécifiques¹³⁻¹⁷. Quant aux tumeurs rectales, le sang pourrait ne pas être suffisamment dégradé lors du passage rapide dans le rectum, limitant la libération d'hémoglobine et réduisant ainsi la sensibilité du test, ou une croissance tumorale rapide^{15,18}.

Nos résultats montrant que les cancers d'intervalle étaient plus fréquemment diagnostiqués à des stades avancés sont en accord avec la littérature^{15,19}.

Les cancers d'intervalle présentent généralement des concentrations très faibles d'hémoglobine fécale, ce qui a également été observé dans notre étude où 61% des cancers d'intervalle avaient une concentration inférieure à 10 µg Hb/g de selles^{7,18}.

Plusieurs programmes de dépistage européens ont adopté un seuil de positivité du FIT inférieur à celui

utilisé en France. Bien qu'un abaissement du seuil améliore la détection des tumeurs, nos résultats montrent que cette baisse entraîne une augmentation conséquente du nombre de coloscopies (32% pour un seuil à 20 µg Hb/g, 113% pour un seuil à 10 µg Hb/g). La décision de modifier le seuil de positivité doit s'appuyer sur une évaluation du rapport coût-efficacité, tout en tenant compte des ressources disponibles pour la réalisation des coloscopies. Il convient également de considérer les difficultés d'accès à la coloscopie déjà observées avec le seuil actuel chez certains participants présentant un FIT positif.

Une limite de cette étude concerne la zone géographique des données du Registre du cancer de l'Isère. En cas de déménagement vers un autre département d'un participant au dépistage en Isère, la survenue d'un cancer chez ce patient ne serait pas identifiée par le registre, pouvant entraîner ainsi une sous-estimation du nombre de cancers d'intervalle.

Enfin, le taux de participation au programme de dépistage en Isère de 42,5%⁽¹⁾ reste inférieur aux recommandations européennes, qui fixent un seuil optimal de 65%²⁰. Ce niveau de participation insuffisant limite l'impact global du dépistage sur la réduction de la mortalité par cancer colorectal, même si la performance du test est bonne²¹.

Conclusion

En conclusion, cette étude confirme la bonne sensibilité du FIT dans le DOCCR, avec une bonne détection des tumeurs invasives à un stade précoce et de localisation distale, mais il reste moins performant pour les tumeurs proximales et rectales.

Il semble important de consolider ces résultats sur un plus grand nombre de départements disposant de registres de cancer, de mener des enquêtes complémentaires sur les modalités diagnostiques des cancers d'intervalle et de communiquer sur l'importance d'investiguer tout symptôme même en présence d'un test FIT négatif récent.

La biologie moléculaire représente une technique d'avenir prometteuse, susceptible de faciliter et de simplifier le dépistage du cancer colorectal²², mais l'enjeu actuel reste l'augmentation de la participation au DOCCR.

Les résultats de cette étude pourraient servir à améliorer l'adhésion au programme de dépistage auprès de la population et des professionnels de santé, afin que ce test performant puisse bénéficier à un plus grand nombre de personnes. ■

Liens d'intérêt

Les auteurs déclarent ne pas avoir de liens d'intérêt au regard du contenu de l'article.

⁽¹⁾ Données Santé publique France Taux de participation – population éligible standardisé (%) moyenne sur 2 ans 2016/2018. <https://www.santepubliquefrance.fr/maladies-et-traumatismes/cancers/cancer-du-colon-rectum/articles/programme-de-depistage-organise-du-cancer-du-colon-rectum>

Références

- [1] Lapôtre-Ledoux B, Remontet L, Uhry Z, Dantony E, Grossclaude P, Molinié F, et al. Incidence des principaux cancers en France métropolitaine en 2023 et tendances depuis 1990. Bull Epidemiol Hebd. 2023;(12-13):188-204. https://beh.santepubliquefrance.fr/beh/2023/12-13/2023_12-13_1.html
- [2] Institut national du cancer. Panorama des cancers en France – Édition 2024. Boulogne-Billancourt: INCa; 2024. 38 p. <https://www.cancer.fr/catalogue-des-publications/panorama-des-cancers-en-france-edition-2024>
- [3] Goulard H, Boussac-Zarebska M, Ancelle-Park R, Bloch J. French colorectal cancer screening pilot programme: Results of the first round. J Med Screen. 2008;15(3):143-8.
- [4] Faivre J, Dancourt V, Lejeune C. Screening for colorectal cancer with immunochemical faecal occult blood tests. Dig Liver Dis. 2012;44(12):967-73.
- [5] Zorzi M, Fedeli U, Schievano E, Bovo E, Guzzinati S, Baracco S, et al. Impact on colorectal cancer mortality of screening programmes based on the faecal immunochemical test. Gut. 2015;64(5):784-90.
- [6] Barré S, Leleu H, Vimont A, Kaufmanis A, Gendre I, Taleb S, et al. Estimation de l'impact du programme actuel de dépistage organisé du cancer colorectal. Rev Epidemiol Sante Publique. 2020;68(3):171-7.
- [7] Breekvelt EC, Toes-Zoutendijk E, van de Shootbrugge-Vandermeer HJ, de Jonge L, Kooyker AI, Spaander MC, et al. Factors associated with interval colorectal cancer after negative FIT: Results of two screening rounds in the Dutch FIT-based CRC screening program. Int J Cancer. 2023;152(8):1536-46.
- [8] Canévet M, Pruvost-Couvreur M, Morvan M, Badic B, Brousse-Potocki J, Kermarrec T, et al. Sensitivity of fecal immunochemical test and risk factors for interval colorectal cancer in a French population. Clin Res Hepatol Gastroenterol. 2023;47(3):102093.
- [9] Bretagne JF, Carlo A, Piette C, Rousseau C, Cosson M, Lièvre A. Significant decrease in interval colorectal cancer incidence after implementing immunochemical testing in a multiple-round guaiac-based screening programme. Br J Cancer. 2021;125(11):1494-502.
- [10] Giai J, Exbrayat C, Boussat B, Poncet F, Bureau du Colombier P, Colonna M, et al. Sensitivity of a colorectal cancer screening program based on a guaiac test: A population-based study. Clin Res Hepatol Gastroenterol. 2014;38(1):106-11.
- [11] Toes-Zoutendijk E, Kooyker AI, Dekker E, Spaander MC, Opstal-van Winden AW, Ramakers C, et al. Incidence of interval colorectal cancer after negative results from first-round fecal immunochemical screening tests, by Cutoff value and participant sex and age. Clin Gastroenterol Hepatol. 2020;18(7):1493-500.
- [12] Zorzi M, Fedato C, Grazzini G, Stocco FC, Banovich F, Bortoli A, et al. High sensitivity of five colorectal screening programmes with faecal immunochemical test in the Veneto region, Italy. Gut. 2011;60(7):944-9.
- [13] Zorzi M, Hassan C, Senore C, Capodaglio G, Turrin A, Narne E, et al. Interval colorectal cancers after negative faecal immunochemical test in a 13-year screening programme. J Med Screen. 2021;28(2):131-9.
- [14] Chiu HM, Lee YC, Tu CH, Chen CC, Tseng PH, Liang JT, et al. Association between early stage colon neoplasms and false-negative results from the fecal immunochemical test. Clin Gastroenterol Hepatol. 2013;11(7):832-838:e1-2.
- [15] Tran TN, Peeters M, Hoeck S, Van Hal G, Janssens S, De Schutter H. Optimizing the colorectal cancer screening programme using faecal immunochemical test (FIT) in Flanders, Belgium from the “interval cancer” perspective. Br J Cancer. 2022;126(7):1091-9.
- [16] Hasegawa R, Yashima K, Ikebuchi Y, Sasaki S, Yoshida A, Kawaguchi K, et al. Characteristics of advanced colorectal cancer detected by fecal immunochemical test screening in participants with a negative result the previous year. Yonago Acta Med. 2020;63(1):63-9.
- [17] Missaglia E, Jacobs B, D'Ario G, Di Narzo AF, Soneson C, Budinska E, et al. Distal and proximal colon cancers differ in terms of molecular, pathological, and clinical features. Ann Oncol. 2014;25(10):1995-2001.
- [18] Digby J, Fraser CG, Carey FA, Lang J, Stanners G, Steele RJ. Interval cancers using a quantitative faecal immunochemical test (FIT) for haemoglobin when colonoscopy capacity is limited. J Med Screen. 2016;23(3):130-4.
- [19] Garcia M, Domènech X, Vidal C, Torné E, Milà N, Binefa G, et al. Interval cancers in a population-based screening program for colorectal cancer in Catalonia, Spain. Gastroenterol Res Pract. 2015;2015:672410.
- [20] von Karsa L, Patnick J, Segnan N. European guidelines for quality assurance in colorectal cancer screening and diagnosis. First edition--Executive summary. Endoscopy. 2012;44 Suppl 3:SE1-8.
- [21] Barré S, Leleu H, Benamouzig R, Saurin JC, Vimont A, Taleb S, et al. Cost-effectiveness analysis of alternative colon cancer screening strategies in the context of the French national screening program. Therap Adv Gastroenterol. 2020;13:1756284820953364.
- [22] Pienkowski P. Actualités et nouveaux outils dans le dépistage du cancer colorectal. Post'U.2013;213-24. <https://www.fmcgastro.org/postu-main/postu-2013-paris/textes-postu-2013-paris/actualites-et-nouveaux-outils-dans-le-depistage-du-cancer-colorectal/>

Citer cet article

Poncet F, Lhotte M, Exbrayat C, Seigneurin A, Delafosse P. Sensibilité du test immunologique dans la détection des cancers invasifs dans le cadre du programme de dépistage du cancer colorectal en Isère (2015-2018). Bull Epidemiol Hebd. 2026;(3-4):46-51. https://beh.santepubliquefrance.fr/beh/2026/3-4/2026_3-4_3.html

Cet article est sous licence internationale Creative Commons Attribution 4.0. qui autorise sans restrictions l'utilisation, la diffusion, et la reproduction sur quelque support que ce soit, sous réserve de citation correcte de la publication originale.

